


«Землячество»  окажет помощь
Председатель правления землячества «Воронежцы» Вла-

дислав Путилин и заместитель председателя правительства 
Воронежской области – руководитель представительства об-
ласти при федеральных органах государственной власти РФ 
Елена Фаддеева провели заседание правления землячества. 
На встрече были подведены работы в 2013 году и намечены за-
дачи на нынешний год. В частности, в рамках сотрудничества с 
Молодёжным парламентом есть договорённость о проведении 
областного форума «Россия нашей мечты», также предполага-
ется помощь и шефство над домами-интернатами региона.

От замыслов – к  делу
Как стало известно «Коммуне», официально зарегистри-

рована управляющая компания  «Воронежский авиаци-
онный технопарк». Региональный  технопарк образован  в 
рамках подписанного в июне 2013 года соглашения между 
правительством Воронежской области, ОАО «Объединён-
ная авиастроительная корпорация», ВАСО, Воронежским 
государственным университетом и Ассоциацией технопарков 
в сфере высоких технологий.  Новая структура должна спо-
собствовать улучшению отечественного самолётостроения 
уже в этом году. В 2013-м Воронежский авиазавод (ВАСО) с 
производственным планом справился, его выручка - около 10 
миллиардов рублей. На ближайшие три года у предприятия  
имеются контракты.

Первая «ласточка»
Банк России усилил внимание к  организациям, выдающим 

деньги населению под проценты. Воронеж стал одним из 
первых городов РФ, где у  кредитной фирмы  аннулирована 
лицензия на осуществление банковских операций. Как сооб-
щает пресс-служба БР, по признакам несостоятельности и на 
основании статьи 23 Закона «О банках и банковской деятель-
ности» ликвидации подлежит компания «Межрегиональный 
центр микрокредитования», зарегистрированная  в мае 2010 
года.

Помощь в мороз
В Воронеже руководством городского ГИБДД принято 

решение о привлечении дополнительных экипажей дорожно-
патрульной службы для незамедлительного оказания помощи 
участникам дорожного движения. И это уже традиция: в 
условиях резкого похолодания сотрудники Госавтоинспекции 
не только работают в усиленном режиме, но и   содействуют  
водителям автомобилей экстренных служб в их быстром при-
бытии на места вызовов.

«Лыжня» будет, но  через  неделю
Из-за морозной погоды  массовая гонка  в рамках всероссий-

ской «Лыжни России-2014» пройдет в  Воронежской области 
не 2 февраля, как было запланировано, а 9-го. Такое решение  
принято региональным Управлением физической культуры 
и спорта  по согласованию  с  Министерством спорта РФ.  До 
сих пор «Лыжня России» проходила в нашей области в уста-
новленные сроки.

Французский триумф «Каштанки» 
Воронежский государственный театр кукол имени Валерия 

Вольховского вернулся из Франции. Он принял участие в 
пятом фестивале русскоязычной культуры РусенКо, орга-
низованном мэрией города Кремлен-Бисетр, что на границе 
со старым Парижем. Воронежские кукольники трижды при 
полном аншлаге показали свою «Каштанку» по рассказу 
А.П.Чехова и провели два мастер-класса. Подробности – в 
одном из ближайших номеров «Коммуны». 

Сообщения подготовили  
Валерий КаЗанОВ, николай Старых, Виталий ЧерниКОВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области малооблачно, без осад-
ков, на дорогах скользко; ветер юго-восточный, 
от слабого до умеренного; температура -15…-20, 
местами до -23.

2 февраля по области – малооблачно, без осадков, 
ветер юго-восточный, слабый; температура ночью 
-21…-26, местами до -32, днём -10…-15.

3 февраля по области – переменная облачность, 
без осадков, ветер юго-восточный, слабый; тем-
пература ночью -14…-19, местами до -25, днём 
-7…-12.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 3258 ∆ 1445 За текущий месяц 48302

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№15 (26231) | суббота, 1 февраля 2014 года адрес в Интернете: www.сommuna.ru

«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

анастасия БЫрКа

Фото с сайта http://butur-rn.ru 
Заходишь в одну группу, 

а там всюду мелькают бело-
жёлтые ромашковые голов-
ки: на скатерти и шторах, на 
стенах и компактных шкафах 
для игрушек. Почему? – зада-
ёшься вопросом. Дело в том, 
что интерьер каждой группы 
дошкольного учреждения 
перекликается с её названи-
ем. Эта именуется «Мы из 
Ромашково».

В день торжественного 
открытия детсад посетили 
глава администрации Бутур-
линовского района Юрий 
Матузов и депутат областной 
думы Александр Вериков-
ский, которых заведующая 
дошкольным учреждением 
Надежда Буркова провела по 
обновлённым помещениям 

садика. Гости приятно уди-
вились, увидев, что дизайн 
каждой группы выполнен в 
стиле всеми любимых совет-
ских мультфильмов.

«Коммуне» стало известно, 
что дошкольное учреждение, 
расположенное в типовом 
двухэтажном здании, впер-
вые за 30 лет существования 
пережило капитальный ре-
монт. Заменена кровля и 
фасад, установлены кованые 
входные группы с замысло-
ватыми прямоугольными 
фигурами, где разместились 
буквы алфавита. Внутри 
здания, помимо игровых и 
спальных комнат, появились 
и сенсорная, медицинский ка-
бинет с полным комплектом 
необходимого оборудования 
и даже инфекционный бокс. 
Каждая группа получила 
новую мебель.

«Мы из Ромашково»
После капитального ремонта распахнул наконец 
свои двери Бутурлиновский центр развития ребён-
ка – детский сад №9, который теперь готов еже-
дневно принимать по 175 человек.

общестВо

Сегодня один из двух 
дней в году, которых по-
жилые люди ждут с нетер-
пением. 

Борис орлоВ
В первый рабочий день на-

ступившего года позвонила 
жительница райцентра Под-
горенский Анна Николаенко. 
Инвалида второй группы инте-
ресовал вопрос: будет ли повы-
шение пенсий с 1 февраля? 

– В прошлом году Владимир 
Путин обещал это, но вдруг 
денег не хватит, – сказала Анна 
Лукьяновна, – у нас говорят, 
что на Олимпиаду много по-
тратили. Так что на повышение 
пенсий может и не хватить.

Мы успокоили женщину; 
если Президент обещал, то 
слово своё сдержит. Так оно и 
вышло. С сегодняшнего дня 
начинается первая в этом году 
индексация пенсий, вторая 
предполагается с 1 апреля. Фи-
нансовые сложности в стране, 
безусловно, существуют, тем 
не менее ещё в конце прошлого 
года глава Пенсионного фонда 
страны Антон Дроздов говорил, 
что повышение пенсий в 2014 
году произойдёт в плановом 
порядке, для чего необходимый 
объём финансовых средств 
учтён в бюджетной программе. 
Это же подтвердил министр 
труда и соцзащиты РФ Максим 
Топилин, выступая на декабрь-
ском заседании ПФР. 

Правительство Российской 
Федерации 23 января, исходя 
из роста потребительских цен за 
прошлый год, утвердило коэф-
фициент индексации. С 1 фев-
раля все виды трудовых пенсий: 
по старости, по инвалидности 
и по случаю потери кормильца 
увеличиваются на 6,5 процента. 
Таким образом, в Воронежской 
области с сегодняшнего дня 
размеры пенсий для разных 
категорий населения вырастут и 
будут составлять: трудовая пен-
сия по старости – 10436 рублей 
(увеличение на 637 рублей), 
трудовая пенсия по инвалид-
ности – 6266 рублей (увели-
чение на 382 рубля),  пенсия 
по случаю потери кормильца 
– 7868 рублей (увеличение на 
480 рублей). 

Это средние цифры, но каж-
дый из пенсионеров может 
взять ручку и самостоятельно 
определить размер увеличения 
своего денежного пособия. Для 
этого размер трудовой пенсии, 
полученной в январе, необхо-
димо умножить на 6,5 процента. 
В Воронежской области около 
688 тысяч получателей трудо-
вых пенсий. Всем им с февраля 
начнут прибавлять к тем сум-
мам, которые получали. Прямо 
скажем: для большинства во-
ронежских пенсионеров деньги 
невеликие. Но они хоть как-то 
помогут сгладить неприятные 
ощущения от постоянно расту-
щих цен на продукты, лекарства, 
коммунальные услуги. 

Что касается общей суммы, 
то она весьма значительна. 
Только за месяц объём финан-
сирования на выплату трудовых 
пенсий увеличится по Воронеж-
ской области на 426 миллионов 
рублей, а в целом отделение 
Пенсионного фонда должно 
будет выплатить 8 миллиардов 
500 миллионов рублей. Сколько 
государство тратит на пенсии в 
целом по стране?! Напомним, 
что с 1 апреля будет ещё одна 
индексация пенсий, предпо-
ложительно на 3,3 процента. 
Это будет второй день в году, 
который без всякого смеха, а со 
всей серьёзностью и надеждой 
будут ждать миллионы россий-
ских пенсионеров. Проведут 
индексацию и социальных пен-
сий, но окончательная цифра 
их повышения пока находится 
на согласовании между Мини-
стерством труда и соцзащиты и 
Министерством финансов.

 А в 2015 году предполагает-
ся введение двухкомпонентной 
новой расчётной формулы, 
которая предполагает дополни-
тельные надбавки к пенсиям в 
зависимости от выработанного 
стажа. В этом направлении 
также ведётся поиск наиболее 
оптимального варианта вы-
плат. 

Пенсионеры 
займутся 
арифметикой

Юрий Матузов и Александр Вериковский принимают 
участие в занятиях – вместе с детьми они создают 
оригинальные шедевры, опустив ладоши в акварель-
ные краски. 

иван ХаритоноВ

Обратимся к конкретному пре-
зидентскому Указу №597. Он 
касается повышения оплаты труда 
медработников. По информации 
областного департамента здраво-
охранения, за 2013 год в сравнении 
с 2012-м среднемесячная заработ-
ная плата существенно выросла 
у всех медицинских работников. 
Причём у врачей и персонала, 
имеющего высшее образование, 
- на 19,3 процента, у среднего 
медперсонала – на 29,6 процента, 
у младшего медперсонала – на 41,7 
процента. 

Если судить по процентам, то 
прибавка неплохая. Правда, всякий 
раз находятся медики, которые 
звонят в «Коммуну» после того, 
как на страницах газеты появля-
ется информация: «заработная 
плата существенно выросла у всех 
медицинских работников». Не у 
всех, конечно же, она повысилась 
на означенные проценты! 

Средние цифры, как известно, 
таят в себе большое лукавство, а 
«лекари» хотят социальной спра-
ведливости. К тому же Владимир 
Путин дал ориентиры властям и 
чиновникам от медицины. Это 
переход на эффективный контракт, 
проведение аттестации специали-
стов, внедрение подушевого финан-
сирования. Вообще же достойная 
оплата труда в здравоохранении, 
как и в образовании, должна обе-
спечиваться не исключительно за 
счёт бюджетных вливаний, а благо-
даря реформам, которые призваны 
повысить эффективность расходов, 
а главное – поднять качество услуг, 
чтобы люди видели, как меняется 
к лучшему работа наших поликли-
ник и больниц. 

Но поскольку эта задача - мас-
штабная и долгосрочная, можно 
приветствовать то, что губернатор 
Алексей Гордеев дал подчинён-
ным поручение: провести анализ 
данных по уровню заработной 
платы во всех федеральных и 

муниципальных медучреждениях 
независимо от их ведомственной 
принадлежности. Кроме того, он 
рекомендовал не забывать, что вы-
сокая оплата труда предполагает и 
высокий уровень медобслужива-
ния населения, независимо от того, 
платные это услуги или нет.

Увы, порою наша медицина даёт 
сбои, которые имеют большой об-
щественный резонанс. К примеру, 
в январе в Воронеже была объяв-
лена акция «Месячник здоровья». 
В ходе неё все желающие могли 
проверить остроту своего зрения, 
измерить внутриглазное давление 
бесконтактным способом. Органи-
затор акции – отдел здравоохране-
ния мэрии совместно с лечебными 
учреждениями и спонсорами. К 
сожалению, ход месячника был 
таков, что в «Коммуну» то и дело 
звонили недовольные горожане. 
Оказывается, в одних поликлини-
ках об акции вообще не слышали, 
а в других окулисты не вели приём 
населения в силу разных причин.

Сегодня вообще одной из глав-
ных проблем является острая 
нехватка узких специалистов, за-
пись к ним на приём затруднена. 
А по мнению губернатора Алексея 
Гордеева, в поликлиниках имеется 
ещё ряд серьезных проблем:

 - Это – очереди, начиная с 
гардероба. Кроме того, от людей 
много жалоб поступает на откро-
венное хамство и равнодушие со 
стороны врачей и медицинского 
персонала. То есть это отсутствие 
элементарной дисциплины. Я уже 
говорил, что главные врачи обяза-
ны персонально отвечать за работу 
и поведение своих подчиненных. И 
это должно быть увязано с их ма-
териальным вознаграждением. Это 
очень важно! Такую систему нам 
надо безотлагательно ввести.

…Указ №598 предполагает улуч-
шение демографической ситуации. 
Президент в своём Послании кон-
статировал: в России выросла про-
должительность жизни, снижается 
смертность от сердечно-сосудистых 

и ряда других заболеваний, но до 
желаемого тут далеко. 

По информации всё того же 
департамента здравоохранения, в 
Воронежской области проводится 
комплекс мер по снижению смерт-
ности, в том числе профилактика 
и раннее выявление заболеваний, 
оказание специализированной 
медицинской помощи, создание 
системы реабилитации.

Оказывается, наш регион в 
числе первых в стране начал реа-
лизацию целевой программы по 
снижению смертности от сосуди-
стых заболеваний. Создана сеть 
современных сосудистых центров. 
Причём руководитель департамен-
та Владимир Ведринцев уверяет: 
эта сеть - наиболее развитая по 
сравнению с другими субъектами 
Федерации. 

Выходит, совсем не случайно в 

2013 году показатель смертности 
от болезней системы кровообра-
щения в области понизился на 11 
процентов. 

Ещё отрадные факты: на два 
процента стало меньше смертей от 
новообразований, на 25 процентов 
снизилась смертность от туберку-
леза - этот показатель значительно 
лучше, чем средний по стране. 
Ниже общероссийского в нашем 
регионе и уровень младенческой 
смертности. 

Но, как признаёт руководи-
тель департамента здравоохра-
нения, остаётся проблемой вы-
сокая смертность при дорожно-
транспортных происшествиях, 
несмотря на улучшение качества 
и результатов оказания меди-
цинской помощи пострадавшим 
в ДТП. 
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Не зарплатой единой
Власть и общество | В своём Послании к Федеральному Собранию Президент РФ дал  жёсткую 
оценку выполнению майских указов в России. А какая ситуация с их реализацией в Воронежской 

области? Рассмотрим это на примере здравоохранения 

Дабы упорядочить очереди и облегчить запись к врачам, в  во-
ронежских поликлиниках и лечебных центрах устанавливают 
специальные информационные автоматы. Но эти инфоматы 
не решают главную проблему: чтобы приём вели  исключи-
тельно толковые доктора, получающие достойную  зарплату.
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напомним, адресуясь к Федеральному Собранию, Влади-
мир Путин  в декабре 2013-го заявил: «С издания указов 
прошло полтора года. Вы знаете, что я отмечаю?  то ли де-
лается так, что это вызывает негативную реакцию в обще-
стве, то ли вообще ничего не делается. Конечно, при такой 
работе мы не достигнем поставленных целей». В отношении 
медицины было сказано: «В последние годы нам многое 
удалось сделать для развития здравоохранения. но мы по-
прежнему далеки от нужных показателей». Видимо, поэто-
му на недавнем оперативном совещании в правительстве 
Воронежской области был рассмотрен ход  реализации 
соответствующих майских указов.

анастасия БЫрКа

Полицейский, который 
отказался от получения из 
рук преступника взятки в не-
сколько миллионов рублей, 
– не только честный страж 
порядка, но ещё и приличный 
семьянин: живёт он на 11 
метрах в общежитии и растит 
вместе с женой двоих дочерей. 
Стоит отметить, что наркоти-
ка стоимостью примерно 145 
миллионов рублей хватило 
бы на три миллиона доз, а 
сам героин переправлялся в 
багажнике в Москву, в брике-
тах, обёрнутых светоотражаю-
щей лентой. По сведениям 
правоохранительных органов, 
водитель – 47-летний житель 
Ставрополя, подозревается в 
организации канала поставки 
героина в города России из 
стран Ближнего Востока.

Однако далеко не только 
об этом шла речь на пресс-
конференции. Весьма плачев-

ные цифры количества ДТП 
в регионе привёл на встрече 
с журналистами Владимир 
Верзилин. За прошедший год 
в результате аварий погибло 
12 детей. К 118 приблизилось 
количество ДТП с участием 
подростков до 16 лет, увели-
чившись в сравнении с поза-
прошлым годом почти в два 
раза. Это весьма прискорбный 
факт, но чаще всего дети попа-
дают в беду из-за собственной 
неосторожности.

Из сообщения руководите-
ля ГИБДД по Воронежской 
области стало известно, что в 
целом за 2013 год на дорогах 
погибло около 600 человек, 
примерно 4700 было травми-
ровано. Основная часть проис-
шествий с летальным исходом 
произошла на трассах, а не 
в областном центре. Так, в 
Воронеже жертвами аварий 
стали 104 человека, более 1700 
получили травмы.

Меж тем уменьшилось чис-

ло ДТП на федеральной трассе 
М-4 «Дон». При этом участки 
автодорог Воронеж-Луганск, 
Курск-Саратов и Воронеж-
Тамбов признаны самыми ава-
рийными в нашем регионе. 
Главный автоинспектор Во-
ронежской области также от-
метил, что в местах, где пока не 
завершена масштабная рекон-
струкция трассы, ещё примерно 
три года будут сосредотачи-
ваться «центры» аварийности. 
Один из подобных – в Верхне-
мамонском районе.

Коснулся Владимир Вер-
зилин и животрепещущей 
темы, которая не сходит с уст 
обитателей Коминтерновско-
го района, проживающих близ 
остановки «Памятник Сла-
вы». Он сообщил, что перенос 
автобусных остановок снизил 
количество крупных ДТП. 
Однако проблем не оберутся 
жители новых домов по улице 
Шишкова.

– Чтобы избежать несчаст-
ных случаев, там нужно сде-
лать новый надземный или 
подземный пешеходный пере-
ход, – считает он.

Около ста машин с «за-
маскированными» номерами 
ежедневно обнаруживают 

полицейские Воронежской 
области.

– Хочу сказать, что много 
номеров со «шторками» на-
блюдается у граждан из других 
регионов страны, – рассказал 
Владимир Верзилин. – Но в 
последнее время тех, кто ма-
скирует номера, становится 
меньше.

Что касается оформления 
ДТП, то, по словам главного 
автоинспектора Воронежской 
области, из-за сравнительно 
большого количества аварий 
регион намерен перейти к са-
мостоятельному оформлению 
большинства из них.

– Из 150 аварий в день, 
которые случаются на доро-
гах, лишь в десяти процентах 
происшествий их участники 
вызывают платные службы, 
которые помогают в оформле-
нии аварий, – рассуждал Вла-
димир Верзилин. – На прочие 
же приезжают автоинспектора, 
и их не хватает. При этом 70 
процентов ДТП воронежцы 
вполне могут оформлять само-
стоятельно. В скором будущем 
наш регион планирует перейти 
к европротоколу по некоторым 
видам аварий. К слову, евро-
протокол — специальная фор-

ма извещения о ДТП, которую 
его участники заполняют сами. 
Она подтверждает право по-
терпевшего на получение стра-
ховой выплаты по ОСАГО.

В планах ведомства и более 
активная борьба с неправиль-
но припаркованными авто. 
Их из центра города будут 
отвозить на штрафстоянки на 
эвакуаторе. Процесс будет за-
пущен уже в начале весны.

– Таким образом мы до-
бьёмся целого ряда результатов 
– например, освободим сразу 
по две полосы движения на 
дорогах, – заявил глава област-
ного ГИБДД. – Параллельно 
необходимо делать подземные 
и наземные парковки. А если 
ещё ограничить въезд в центр, 
предварительно продумав, где 
оставлять машины и органи-
зовать работу общественного 
транспорта, воронежцы сами 
поймут, как это удобно и не 
станут переживать по поводу 
того, что им не удалось доехать 
на работу либо в магазин на 
личном автомобиле.

В ближайшее время будет 
установлено шесть допол-
нительных камер, которые 
станут фиксировать непра-
вильную парковку.

Остановка по требованию… ГИБДД
актуально | Какие участки автодорог самые аварийные, как бороться с нерадивыми водителями  
и пешеходами –  об этом и многом другом журналистам рассказал начальник регионального Управления 
ГИБДД Владимир Верзилин
Орден «За заслуги перед Отечеством» и квартиру 
получит, по словам Владимира Верзилина, инспек-
тор ДПС, остановивший на посту 19 января BMW 
X-5, водитель которого провозил в нём центнер 
героина.
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У карты области
Кантемировский район

Вернётся свёкла на поля
Сельхозпроизводители Кантемировского района 

и руководители Ольховатского сахарного комбината 
обсудили вопросы выращивания сахарной свёклы и 
условия её реализации. К сожалению, из-за  погодных 
условий и больших затрат на выращивание этой куль-
туры, количество площадей, отведённых под сахарную 
свёклу, уменьшается. Сегодня в районе ею занимаются 
всего два хозяйства. Глава администрации Кантемиров-
ского района Владимир Покусаев обратился к предста-
вителям хозяйств с просьбой рассмотреть возможные 
варианты возобновления возделывания этой культуры. 
Гендиректор комбината Иван Васельчук подчеркнул, 
что главная задача встречи – услышать  предложения по 
совместной работе с производителями, так как перера-
ботчик заинтересован в постоянных поставщиках сырья. 
Сельхозпроизводители, в свою очередь, просили уделить 
внимание оценке базисной сахаристости и учитывать то, 
что Кантемировский район является самым  южным и 
засушливым в Воронежской области.

Молока стало больше
Подведены окончательные итоги работы животновод-

ческой отрасли района в 2013 году. Валовой годовой сбор 
молока составил 15006 тонн при надое на одну фуражную 
корову 3450 килограммов. Самые высокие показатели – в 
ООО ММК «ИнтерАгро» и в ООО СХП «Новомарков-
ское» – 4707 и 4002 килограмма соответственно.  Хотя на-
дои и выросли в сравнении с 2012 годом на 438 килограм-
мов, общий валовой сбор чуть понизился. Объясняется 
такое положение просто: общество «RAV Молокопродукт» 
перевело тысячу коров на мясное направление.

Cправляют новоселье
Трое сирот из Кантемировского района получили 

ключи от новых квартир в Воронеже, Россоши и посёлке 
Подгоренском. Всего в списке очередников на получение 
жилья в новостройках по договору социального найма со-
стоят 33 человека. По словам директора Управления соци-
альной защиты населения Кантемировского района Розы 
Колодяжной, в 2012 году в новые квартиры в Воронеже 
и Острогожске въехали двое кантемировских сирот. По-
лучить жильё по договору социального найма могут ещё 
и многодетные. Сегодня своей очереди ждут десять таких 
семей. Из ста трёх ветеранов, проживающих в районе, суб-
сидию на улучшение жилищных условий оформили 92 че-
ловека. В 2013 году 13 ветеранов Великой Отечественной 
войны получили субсидию из федерального бюджета. На 
начало этого года в очереди находятся десять ветеранов, 
а также две семьи, имеющие детей-инвалидов и вставшие 
на очередь до 1 января 2005 года.

Машину – бабушке 
Д е л е г а ц и я 

ш к о л ь н и к о в 
Кантемировского 
района получи-
ла «Гран-при» на 
четвёртом моло-
дёжном иннова-
ционном форуме, 
который прохо-
дил в Воронеже. 
А н н а  С а п ь я н , 
Алеся Кодацкая 
из кантемиров-
ской школы №2 
и Маргарита Таш-
ник из Митрофа-
новской школы 
участвовали в работе «круглых столов». Десятиклассник 
Зайцевской школы Александр Сальков показал на вы-
ставке свой мотокультиватор «Вихрь» для сплошной 
обработки почвы, сделанный в продолжение прошлогод-
него проекта - снегоочистителя «Буран». Сортировочно-
очистительную машину, которая позволяет не только 
чистить зёрна, но и сортировать крупные от мелких, 
представил ученик Волоконовской школы Александр 
Михненко. В ход пошли старый штатив для телескопа, 
стойки для барабанов, решето сгоревшего когда-то соору-
жения для сортировки зерна и мотор с электродрели. Ма-
шину Саша изобрёл для своей бабушки, теперь техникой 
пользуются и соседи.  

Из Шевченково в Сочи 
Жительница села Шевченково Кантемировского райо-

на Лилия Беланова в феврале вместе с другими добро-
вольцами будет помогать спортсменам и гостям зимней 
Олимпиады-2014 в Сочи. Сейчас она учится на третьем 
курсе факультета географии, геоэкологии и туризма ВГУ. 
Чтобы стать волонтёром, Лилия год назад прошла собе-
седование, где организаторы оценили её способности к 
работе в коллективе и познания о зимних видах спорта. В 
результате её пригласили поработать волонтером на этапе 
Кубка мира по биатлону, который состоялся в марте 2013 
года в Сочи на лыжно-биатлонном комплексе «Лаура». 
На этих соревнованиях тестировалась готовность ком-
плекса к проведению Олимпиады. Лыжно-биатлонный 
стадион расположен в горах на высоте 1500 метров над 
уровнем моря. Нынче Лилия займётся уже знакомым 
делом и встретится со старыми друзьями, спортсменами 
и волонтерами. 

На каток всем селом
С т а р т о в а л и 

игры районного 
чемпионата по 
хоккею с шайбой. 
Для них задей-
ствованы спор-
тивные площадки 
в Кантемировке, 
Новомарковке, 
Касьяновке, Та-
лах и Титаревке. 
Помимо состяза-
ний и тренировок 
местных хоккей-
ных команд, на 
них ежедневно 
катаются все желающие. Так, на каток в Титаревке с пяти 
до семи часов вечера собираются все, кто может стоять 
на коньках. Чтобы им было удобней и веселей кататься, 
на катке включают музыку, а с наступлением темноты – 
четыре осветительные вышки. Затем начинается часовая 
тренировка местной команды. Воду для заливки льда 
– 120 тонн – администрация предоставила бесплатно. 
Работники местной пожарной части протянули 120 метров 
пожарного водопровода от гидранта к катку, облегчив 
работу родителей школьников. Те добровольно трудились 
на заливке целые сутки, сменяя друг друга через каждые 
два часа.

Подготовила Тамара ГаШИМоВа.

Александр Михненко  
и его чудо-машина.

Хоккейный матч в Касьяновке.

Юрий ЧугаенКо,  
доктор исторических наук, 
профессор национальной 
академии управления 
г.Киев 

Правоохранители муже-
ственно выдерживают атаки 
радикалов (коктейли Молото-
ва, град камней и другие спосо-
бы). Но что бросается в глаза? 
Это чёткость действий право-
радикалов – одни забрасывают 
правоохранителей градом кам-
ней, бутылками с зажигатель-
ной смесью, идут на них в атаку 
с битами, арматурой, зная, что 
ответных действий не будет. 
Другие захватывают здания 
государственных учреждений 
(министерства, Дом профсою-
зов, Киевской горадминистра-
ции и других ведомств), под 
видом того, что используют их 
в качестве пунктов обогрева, 
опять же зная, что ответных 
действий не последует. 

Откуда такая организован-
ность и уверенность в безна-
казанности?

Во-первых, к этим действиям 
оппозиция и праворадикалы, 
прежде всего из партии «Свобо-
да», готовились давно. Созданы 
так называемые спортивно-
патриотические лагеря, где 
идет откровенная подготовка 
молодежи для уличных (и не 
только) сражений. Кстати, одно 
из требований радикалов к вла-
сти - законодательно признать 
эти лагеря. Во-вторых, алго-
ритм действий праворадикалов 
один к одному соответствует 
сценарию, изложенному Солом 
Алинским в его «Правилах для 
радикалов». В доступной фор-
ме этот сценарий (социальные 
технологии протеста) изложен 
на одном из сайтов в Интернете. 

Каждый непредвзятый читатель 
может сравнить и понять, что он 
уже применен в Северной Аф-
рике, Сирии. Осмелюсь выска-
зать мнение, что этот сценарий 
начал было реализовываться и 
на Болотной в Москве, но был 
пресечён. В Украине, к сожале-
нию, нет.

Кто готовил украинских 
праворадикалов этим методам 
противостояния власти? В 
СМИ прямо говорят о зарубеж-
ных инструкторах. Усиленная 
поддержка всех протестных сил 
со стороны западных политиков 
– кому ни лень, едут в Киев, вы-
ступают перед толпами. 

В этой связи многими жи-
телями Украины с одобрением 
воспринимается позиция Рос-
сии, которая не вмешивается 
во внутренние дела Украины, 
но оказывает ей существенную 
моральную и материальную 
поддержку. В то же время твер-
до обращает внимание запад-
ных партнёров на недопусти-
мость такого вмешательства, 
информационной и не только 
поддержки только одной сто-
роны – протестующих. 

Это ещё раз было продемон-
стрировано на саммите Россия-
ЕС в Брюсселе 28 января в 
выступлении Президента РФ 
Владимира Путина. Обнадёжи-
вает и то, что Президент России 
заверил мировое сообщество в 
лице ЕС в том, что подписан-
ные Соглашения по кредитам, 
цене на газ с российской сто-
роны будут неукоснительно 
соблюдаться. 

Во многих областях За-
пада и Центра страны начали 
создаваться параллельные 
легитимным органы власти, 
выступающие за неподчине-
ние центральным. Этот метод 
пытаются перенести в Вос-

точные регионы страны. Туда 
направляются ударные груп-
пы, преимущественно из за-
падных областей Украины 
(сто-двести-триста человек). 
Они предпринимают попытку 
захватить здания областных ад-
министраций, выдавая это как 
действия местного населения. 
Затем перебираются в другие 
города. Но в этих регионах им 
не повезло. Население в своем 
подавляющем большинстве их 
не поддерживает. Создаются 
отряды обороны по образцу со-
ветских добровольных народ-
ных дружин. Существенную 
поддержку оказывают отряды 
казаков. Верховный Совет 
Крыма обратился к президенту 
страны с предложением вве-
сти чрезвычайное положение. 
Одновременно запретил на 
территории автономии партию 
«Свобода», всю профашист-
скую атрибутику.

Цель действий правора-
дикалов одна - насильствен-
ным путём убрать легитимную 
власть (какой бы она ни была). 
Замечу, что, по сообщениям 
печати, этот сценарий плани-
ровалось начать в марте т.г. 
Почему? Украина подписывает 
Соглашение об ассоциации с 
ЕС, но её казна пуста. ЕС же 
не планировал выделение фи-
нансовых средств, что должно 
было привести страну к де-
фолту. Результатом становится 
недовольство людей, которое 
оппозиция использует в пред-
президентской избирательной 
кампании и таким образом 
приходит к власти. Отказ от 
подписания ассоциации уско-
рил процесс. 

Обращаю особое внимание 
на следующее. Отказ от под-
писания ассоциации с ЕС стал 
поводом, который оппозиция 
умело использовала. Причина 

глубинная – за более чем двад-
цать два года независимости 
страны подавляющая часть 
народа обнищала до невозмож-
ности, однако даже во время 
текущего мирового кризиса ко-
личество миллиардеров в стра-
не увеличилось. Коррупция 
своими метастазами охватила 
все общество, включая высшие 
органы власти, судебная систе-
ма прогнила, безработица, осо-
бенно среди молодёжи, огром-
ная. В общем, все те пороки, 
которые присущи большинству 
постсоветских республик, в 
Украине достигли гипертрофи-
рованного уровня.

Все это выплеснулось на 
Майдан, умело используемый 
оппозицией. Сейчас в столи-
це противостояния несколь-
ко приутихли. Идут трудные 
переговоры. Президент Вик-
тор Янукович отказался от 
силового решения конфлик-

та, пытается решить его мир-
но. Ушёл в отставку крепкий 
премьер-министр Николай 
Азаров. Предложенное пред-
ставителям оппозиции занять 
освободившееся место по-
нимания не нашло. Понятно, 
что митинговать проще - ни за 
что не отвечаешь. Верховной 
Радой отменены принятые 16 
января т.г. законы, верные по 
своей сути и соответствующие 
мировой и европейской прак-
тике, но принятые процедурно 
с нарушением регламента, что 
было использовано оппози-
цией для нагнетания психоза. 
Уступки со стороны власти ис-
пользуются обратной стороной 
как её победа. 

Хочется верить, что в бли-
жайшее время страна обретёт 
на какое-то время спокойствие. 
Но впереди президентские 
выборы… Ставка больше, чем 
жизнь.

Ставка больше, чем жизнь
Специально для «Коммуны» | События в Киеве и в целом в Украине подошли к такой черте,  
когда разум покинул головы многих политиков, уступив место взаимной ненависти 
Небольшая искра - и может произойти непоправи-
мое. Мы видим по ТВ изуродованную Европейскую 
площадь и часть улицы Грушевского, стадион «Ди-
намо» имени Валерия Лобановского, пожарища от 
горящих автомобильных покрышек, боевиков, напа-
дающих на правоохранителей, которые, к счастью, 
не поддаются на провокации. Это мне чем-то напо-
минает первую половину 41-го года, когда военным 
ставили задачу не отвечать на провокации фаши-
стов. К чему это привело – известно… 

егор уЛаноВ

Первым на совещании вы-
ступил вице-президент ЗАО 
«МГЦ-групп» Матвей Ма-
тюшин. Он представил кон-
цепцию развития скоростной 
трамвайной сети в Воронеже. 

Суточный объем перевозок 
в Воронеже составляет сегод-
ня около 550 тысяч человек, а 
годовой – почти 167 миллио-
нов. Львиная доля пассажиров 
перевозится автобусами. Сред-
недневной пассажиропоток 
составляет свыше 34 тысяч, а 
пиковый – более 41 тысячи. 
Количество маршрутов, сле-
дующих с перегрузом, – 70 
процентов. 

– Проведенный анализ по-
казывает, что 14 маршрутов 
имеют пиковую нагрузку более 
10 тысяч человек в час, а по 
данным Минтранса – макси-
мальная провозная способ-
ность автобусного маршрута 
– 8 тысяч, – сообщил Матвей 
Матюшин. Он привёл для 
примера Красноярск – город, 
очень похожий на Воронеж: в 
нём проживает 1,02 миллиона 
человек. 

Там сохранилось трамвайное 
сообщение, и за счёт доступно-
сти и хорошей развитости го-
родской транспортной системы 
общественным транспортом 
ежегодно активно пользуются 
314 миллионов человек, в два 
раза больше, чем в Воронеже. 

– То есть можно говорить 
о том, что если проект будет 
реализован, то очень большое 
количество населения откажет-
ся от использования личного 
автотранспорта в пользу обще-
ственного для того, чтобы пере-
двигаться по городу в рабочее 
время. Это улучшит и эколо-
гию, и транспортную ситуацию, 
– сообщил вице-президент 
ЗАО «МГЦ-групп».

Он также рассказал, что 
специалисты компании приш-
ли к тому, что общая протяжен-
ность линий (которая закроет 
основные проблемы на отда-
ленную перспективу) – 89 ки-
лометров, с учётом прокладки 
линии до аэропорта. Наземные 
линии – 74 километра, под-
земные – почти 15 километров, 
эстакады на значимых пере-
крестках – ещё 1 километр. 
Количество наземных станций 
– 57, подземных – 6, тяговых 
подстанций – 23, депо – 4 и 
135 единиц 3-секционных 
трамваев (вместимость до 250 
пассажиров).

Программа-максимум – 
семь линий. Начать специали-
сты предлагают со строитель-
ства двух линий, имеющих 
наибольший пассажиропоток: 
соединить Северный и Юго-
Западный районы с центром и 
центр – с левым берегом. 

– Но нужно понимать, что 
это не готовый к реализации 
проект, а концепция, эскизная 

проработка, – отметил Матвей 
Матюшин. 

Директор ООО «Киносарг» 
Игорь Березин представил 
концепцию строительства 
метрополитена. Она пред-
полагает строительство трёх 
линий и задействует все три 
воронежских моста. Первая 
ветка – от областной больницы 
по Московскому проспекту, 
через центр, ВГАСУ и на левый 
берег по Вогрэсовскому мосту 
(в перспективе она подразуме-
вает ответвление в сторону 
Машмета). Вторая – от ТЦ 
«Метро» по Северному мосту 
через площадь Ленина, Цирк 
в Юго-Западный район (в 
перспективе – ответвление в 
Северный микрорайон), а тре-
тья – из Семилук по улицам 
9 Января, Кольцовской, Чер-
навскому мосту, Димитрова. 
Практически вся протяжён-
ность – около 50 километров 
– под землёй. 

– Именно форма города и 
плотность потока определяют 
тип транспорта. Воронеж – 
классический пример мегапо-
лиса для подземного метро. 
Скоростной трамвай исполь-
зуется, например, в Волгограде, 
но там город вытянут на 80 
километров и многие районы 
даже не связаны друг с другом. 

Омск, Красноярск, Челябинск, 
Ростов-на-Дону, Пермь проек-
тируют только метрополитены. 
Это города схожей структуры, 
они крупные и округлые, – от-
метил Игорь Березин.

Александр Гусев поручил 
присутствующим тщательно 
изучить оба предложения и 
отметил, что они имеют много 
общего:

– Маршруты очень похо-
жи, только в одном случае 
они проходят под землёй, а в 
другом – над ней. Проанали-
зируйте концепции, возможно, 
их нужно объединить. Нам 
не нужен проект, который мы 
потом положим на полку, где 
он будет пылиться. Значит, 
необходимо принципиально 
решить, надо ли вообще этим 
заниматься и тратить силы и 
средства администрации на 
предпроектную подготовку? 
Не нужно забывать об одном 
существенном ограничении 
– отсутствии финансов на 
проектные работы. Поэтому 
мы хотим бесплатно, либо же, 
используя минимальные бюд-
жетные ресурсы, подготовить 
пакет документов, с которым 
можно будет заявиться в про-
граммы министерств транспор-
та и регионального развития, 
чтобы привлечь на эти цели 

федеральные средства, – от-
метил Александр Гусев.

Учитывая непримиримость 
представленных концепций, 
заместитель главы города по 
строительству Владимир Аста-
нин предложил взять паузу 
длиной в месяц. За это время из 
проектировщиков, строителей 
и представителей дорожных 
ведомств будет создана рабочая 
группа, которая должна опреде-
литься с единым вектором 
развития. 

– По своей сути, представ-
ленные две концепции схо-
жи, – сказал, подводя итоги 
обсуждения, Александр Гусев. 
– Подвижной состав пример-
но одного типа, подстанции 
– тоже, маршрутная сеть, в 
любом случае, будет еще до-
рабатываться. Нам просто 
нужно определиться, учесть 
развитие города в ближайшие 
десятилетия, чтобы потом не 
построить то, что в будущем 
потребует дорогостоящей 
переделки.

Начальник филиала ОАО 
«РЖД» Юго-Восточная желез-
ная дорога Анатолий Володько, 
в свою очередь, предложил 
рассмотреть возможность при-
влечения ресурсов железной 
дороги к городским пассажир-
ским перевозкам.

Построим метро  
или вернём трамвай?
Мегаполис | На совещании в городской администрации мэру Александру Гусеву  
представили два варианта развития рельсового транспорта в Воронеже. Один предусматривает 
строительство в городе линий скоростного трамвая, а другой – метрополитена
Экспертами на совещании выступили представители 
структур, имеющих непосредственное отношение к 
развитию транспорта: городских управлений транс-
порта и дорожного хозяйства, областных департа-
мента архитектуры и строительной политики и Управ-
ления дорог и дорожной деятельности, филиала оао 
«РЖД» – Юго-Восточной железной дороги, Воронеж-
ского государственного архитектурно-строительного 
университета, руководители и специалисты ведущих 
проектных институтов, которые занимаются работой 
в транспортной отрасли («Воронежпроект», «Гипро-
коммундортранс», «ВоронежгипродорНИИ») и др.

К обоим предложенным вариантам развития городского танспорта – живой интерес.

Киев, Майдан. Январь 2014г.

Накормят  
и обогреют

Преодолеть погодные ка-
таклизмы транзитным автомо-
билистам помогут рамонцы. 

По словам помощника 
главы админи страции Ра-
монского муниципального 
района по ГО и ЧС Алек-
сандра Долбилова, на тер-
ритории рай она на протяже-
нии всего 40-километрового 
участка федеральной трассы 
М-4 «Дон» организованы 
и в случае необходимости 
приступят к работе в экс-
тремальных условиях восемь 
пунктов обогрева и горячего 
пита ния. Они созданы на 
базе действующих кафе и в 
любое время су ток готовы 
принять тех, кого стихия за-
станет в дороге.

В больницу  
на реабилитацию

В Верхнемамонской цен-
тральной районной больнице 
открылось отделение меди-
цинской реабилитации для 
пациентов с соматическими 
заболеваниями. Его специали-
сты будут принимать и жите-
лей соседних районов. 

Сейчас из 20 коек за-
няты уже восемнадцать. По 
словам заведующей отде-
лением Веры Обыденных, 
в отделение направляют 
пациентов после заверше-
ния острого периода за-
болевания, перенесших за-
болевания эндокринной 
системы, органов дыхания, 
желудочно-кишечного трак-
та, мочеполовой системы, 
опорно-двигательного аппа-
рата, сердечно-сосудистой 
системы за исключением 
острых нарушений мозго-
вого кровообращения, тре-
бующих круглосуточного 
медицинского наблюдения. 

Отделение оснащено не-
обходимым оборудованием. 
Имеются специальные тре-
нажеры,  пневмомассажер, 
компрессорный ингалятор, 
электрокардиоинтерва-
лограф, аппарат УЗИ для 
сердца и сосудов.  Есть два 
зала лечебной физкультуры, 
здесь для каждого пациента 
будет разработан свой курс 
занятий.

Анастасия ВоронинА, 
Галина рохмин.
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Узелки моей памяти
Из дневника  

советника ХАД
1982 год
7 февраля 
Вылет ночью из аэропорта 

«Шереметьево-2», в четыре-
пять утра посадка в самолет 
«Ариана» рейсом Лондон-
Дели.

8 февраля
Прилетел в Кабул.
16 февраля
Прилетел в Джелалабад.
21 февраля
Выступал Лещенко с ансам-

блем «Спектр».
15 мая
Позавчера в Кунаре попали в 

засаду главный советник царан-
доя и переводчик. Захвачены в 
плен, зверски убиты. Каково их 
семьям?! Сегодня провожали 
шефа в отпуск, а в вертолет 
грузили парня – ампутировали 
ему ноги, БТР подорвался на 
мине. Бригада собирается на 
днях на крупную операцию. 
Сколько еще прольется крови, 
погибнет солдат и офицеров. 
Несколько дней нездоровится, 
настроение ниже среднего. 
Вчера получил два письма из 
дома. Соскучился. Язык плохо 
идет. Погода на удивление не 
особенно жаркая.

Душманы стали активизиро-
ваться, не боятся вступать в бой 
с подразделениями армейски-
ми. В Кунаре рота целый день 
лежала под сильным огнем, 
четверо убитых. Лейтенант 
с трех часов дня и до вечера 
лежал раненый, кричал. Умер, 
так и не смогли вынести с поля 
боя. Только вечером удалось 
отойти.

25 мая
Сегодня прилетел в Кабул 

на самолете вместе с генералом 
Макаровым. Отчет, поликли-
ника. Кабул – жить можно, 
особенно с семьей. Идет до-
ждик, живу в гостинице с Пав-
ловым. Хочу завтра сходить 
в посольскую поликлинику, 
провериться. Потом позвонить 
домой. Маслов, Титов с женами 
– счастливые! А в это время в Б. 
идет операция, почти двадцать 
дней, около десяти тысяч при-
нимают участие, потери гро-
мадные. Главное – выдержать, 
не сорваться, хотя тяжело. 
Видел я, как меняются люди… 
Суета сует и суета кругом.

30 мая
Несколько дней живу в Ка-

буле. Звонил домой, потом 
ночь не спал. Дети сказали не-
сколько слов, разволновался. 
Говорили три минуты, триста 
слов, Альбина не приедет, ну 
что ж, селяви. Не могу улететь 
в Джелалабад. Получил два 
холодильника, познакомился 
с ребятами в гостинице.

13 июня
Вернулся из двухнедельной 

поездки в Кабул. Опять потя-
нулись дни чередой. Бригада 
вернулась с операции в Пан-
джшере, одиннадцать убито, 
тридцать ранено (всего около 
двухсот убитых моджахедов). 
«Республика Ахмад Шаха» – 
свой аэродром, школа, тюрьма, 
шахты, драгоценности. Стоит 
жара, считаю дни до отпуска, 
хотя еще и рано.

18 июня
Вчера привезли убитого 

душмана. При нем печати, 
электродетонаторы, деньги. 
Выбросили (свои же, афганцы 
из ХАДа) около кладбища, как 
собаку! Весь день не могу за-
быть. Получил информацию, 
что банда в Каче (70 человек) 
готовит террористическую 
акцию в районе «Соловьиной 
рощи – дороги жизни».

26 июня
Перешел на новую кварти-

ру вместе с Никитюком. Дни 
тянутся медленно, стоит жара. 
Приехала комиссия по главе 
с Чучукиным. К Смажнику 
приехала жена.

3 июля
Оперативный отряд попал 

в засаду – тридцать бандитов. 
С нашей стороны один убит, а 
басмачей – восемнадцать че-
ловек. Взяли один гранатомет, 
два автомата, американский 
карабин. За убитыми пришли 
родные. Не отдали (афганцы 
из ХАДа), выбросили их, как 
собак. Страшное дело – граж-
данская война. Погода не-
сколько попрохладнее. Прошло 
совещание с Чучукиным и 
партсобрание. В целом нор-
мально, выступал. Лагманцы 
и кунарцы (наши коллеги, со-
ветники из провинции Лагман 
и Кунар) еще живут у нас, не 
могут улететь. Все еще занима-
юсь хозвопросами. Получил за 
два дня три письма. Приятно. 
До отпуска – шестьдесят дней. 
Уже скоро, готовлюсь.

10 июля
Вчера отметил день рожде-

ния – 33! Выпили, закусили, 
пожарили печень барашка. «И 
скучно, и грустно, и некому 
руку подать…». А сегодня полу-
чил письмо: Светочка заболела 

желтухой. Не было печали! 
Думал поехать на десять дней, 
но решил: подожду до отпуска. 
Ребята из бригады вернулись 
из Газни, трое убитых. А Пан-
джшер, говорят, опять в руках 
у бандитов.

18 июля
16-го съели барана в при-

сутствии всего коллектива, ру-
ководства афганцев. Сразу три 
дня рождения: 99 лет на троих! 
Желали каждому дожить до 
ста. Мечта! Подарили по ты-
сяче афганей. Приехал Ши-
повской, сказал, что в Союзе 

все есть. Что-то с каждым днем 
все грустнее, а впереди еще – 
ого-го! Три дня назад четверо 
подорвались на мине в районе 
тоннеля Дурунта (прапорщика 
насмерть, через два дня должен 
был ехать в Союз). В Хисараке 
готовится операция в августе.

31 июля
Последний день июля. Еще 

один месяц до отпуска! Реаль-
ность, мечта! Так хочется до-
мой. А тут еще приболел, уже 
дней десять, то давление, то 
еще что-то.

1 августа
Сегодня из миномета об-

стреляли ХАД и царандой. 
Обнаружили у бандитов свыше 
ста ручек с «сюрпризами», от-
винчиваешь колпачок и через 
десять секунд – энфенджор 
(взрыв на дари)! Завтра попро-
бую слетать в Кабул. Опасаюсь: 
не желтуха ли?

4 августа
Лежу в посольской поли-

клинике. Жду, что скажут ме-
дики, самочувствие так себе… 
А сегодня улетают ребята – 
Володя Шиповской и другие. 
Счастливо!

5 августа
Второй день в военном го-

спитале на территории аэро-
порта в Кабуле. Новый бокс 

инфекционного отделения, 
палаты на десять человек. Диа-
гноз пока не ясен, предположи-
тельно, дизентерия. Обидно, 
ехать в отпуск надо, а тут – 
госпиталь. Главное, чтобы все 
было в порядке. 

9 августа
Сегодня шестой день в го-

спитале. Самочувствие не-
сколько лучше.

13 августа
Спустя неделю прибежали 

Маслов и Макашин, выясняли: 
живой ли, и как у меня дела? 
Альбина подняла шум: что со 

мной случилось? Лежу с офи-
цером, рассказывает «страш-
ные вещи о страшной войне». 
Для чего, во имя чего? Десятки, 
сотни убитых, равнодушие 
к судьбе живых и тем более 
мертвых.

17 августа
Сегодня выписался, ско-

рее, что удрал. Не дай Бог 
подхватить в этом базаре еще 
что-нибудь! Устроился в обще-
житие, думаю, что дней пять 
поживу, слетаю на недельку в 
Джелалабад, а потом в Кабул, 
ждать самолета. Самочувствие 
среднее – слабость. Был у 
Маслова.

29 августа
23-го прилетел в Джелалабад 

и завтра 30-го лечу в Кабул, для 
отбытия в отпуск 7-8 сентября. 
Даже не верится! По случаю 
отъезда небольшой сабантуй с 
Бековым, партийным советни-
ком. Нормальный мужик!

1 сентября
Сегодня старшая дочка по-

шла в школу. А мы так мечтали, 
очень хотелось бы быть в этот 
день. Сижу в Кабуле, 30-го 
прилетел на афганском само-
лете (птицы, зэки, дети; само-
лет трясет, горы рядом, так и 
кажется, что скоро развалится). 
Спецрейс – 8 или 9 сентября. 

Сейчас сдаю отчет и решаю дру-
гие формальности. Павленко: 
«Жизнь не те дни, что прошли, 
а те, что запомнились». Сегодня 
к Никитюку прилетает жена, а 
Дмитрий (шифровальщик, умер 
несколько лет назад. – П.К.) 
убывает насовсем в Союз.

11 ноября
Прилетел из отпуска, четыре 

дня в Кабуле. Сегодня объяви-
ли, что умер Брежнев. Несколь-
ко дней живу у Маслова. Снова 
надо ехать в Джелалабад.

7 декабря
Месяц как из Кабула. За 

это время двенадцать дней на 
операции в Тора-Бора; горы, 
мины, взрывы и т.п. Альбина 
собирается приехать в январе. 
Дождь, сыро. Скучаю, особенно 
по детям.

24 декабря
Вчера под Асадабадом на 

мине подорвались три наших 
пограничника – Валерка, Сте-
паненко, Коля М. Оглушило. 
Весь день праздновали свое 
второе рождение. Самархель 
обстреляли из миномета.

27 декабря
Сегодня исполнилось три 

года с начала «мирной помощи 
Афганистану». Сидим дома – 
на работу не поедем, чтобы не 
было ЧП. Был в санитарной 
роте, сделал укол. Там лежит 
парень, в Газиабаде из РПГ под-
били БМП, без ноги, не могут 
вывезти – нелетная погода!

О специфике работы 
советника

В работе советников по 
линии КГБ была своя специ-
фика, о которой долгое время 
предпочитали не распростра-
няться. Аналогичные мето-
ды, если судить по текущим 
публикациям в СМИ, актив-
но использовались нашей 
контрразведкой во время 
проведения контртеррористи-
ческой операции на Северном 
Кавказе. О чем речь? С банд-
формированиями не только 
воевали, но и… активно вели 
переговоры. Естественно, та-
кая работа велась негласно. 

В 1982-1983 годы большим 
потоком в Афганистан хлыну-
ли итальянские пластиковые 
мины TS-6,1, TS-2,5, изго-
товленные практически без 
единого грамма железа. Перед 
нами была поставлена задача: 
выявить каналы поступления и 
как можно больше мин изъять. 
Как изъять? Естественно, вы-
купить! И мы стали вести такие 
переговоры. Допустим, коман-
дир банды получает пятьдесят 
мин, половину из них он сразу 

нам продает. Взамен получает 
рис, муку, свитера и бакшиш 
– «патроны для командира» 
– патроны к пистолетам ТТ. 
Почему-то советские пистоле-
ты этой марки пользовались 
особой популярностью у аф-
ганцев, а боеприпасов к ним не 
хватало. 

Выкупали часть мин, а остав-
шиеся командир банды ставил 
на дорогах и сообщал нам, где 
конкретно. Полученную ин-
формацию сообщали командо-
ванию советской бригады.  

В 1983 году место дислока-
ции советников «духи» начали 
обстреливать реактивными 
снарядами (РС). Установок не 
было, эрэсы ставили на само-
дельные направляющие – это 
мог быть даже камень, с по-
мощью огнепроводного шнура 
с детонатором приводили в 
действие пороховой заряд. Так, 
в частности, были подбиты вер-
толеты на аэродроме, несколько 
снарядов угодило на террито-
рию городка советников.

Нам была поставлена задача: 
узнать, откуда у мятежников 
эрэсы? Один из неразорвав-
шихся снарядов извлекли из 
земли (как потом выяснилось, 
с большим риском для жизни, 
он мог взорваться). Установили 
маркировку. Дальнейшее – 
дело техники. Спецы в Москве 
выяснили, что данная партия 
снарядов в свое время была 
поставлена Советским Союзом 
дружественному Египту для 
борьбы с израильской агрес-
сией. У египтян они пролежа-
ли на складах, а затем были 
проданы в Пакистан. Оттуда 
прямиком – в Афганистан. В 
общем, нашим оружием нас 
же и расстреливали. Ну не 
парадокс ли?!

Что еще можно сказать о 
работе советника ХАД? 

С подсоветным работу стре-
мились строить на доверии, 
но не забывали и о восточном 
коварстве. О том, что нужно 
принимать меры для собствен-
ной безопасности, чтобы в 
один «прекрасный момент» 
не очутиться в пакистанском 
«зиндане». 

При приеме на работу в ХАД 
старались изучать кандидатов: 
кто их родители, каково их со-
циальное положение? Что их 
привело к нам?

На крупные банды собирали 
досье, вплоть до фотографий 
лидеров. Стремились наладить 
работу в фильтрационных ла-
герях, что при умелом подходе 
давало ценную информацию.

(Продолжение следует).

Записки советника
К памятной дате | Четверть века назад советские войска завершили выполнение интернациональной миссии в Афганистане

Глава из книги Виктора РудеН-
ко «особая миссия. Сотрудники 
кГБ СССР вспоминают об Аф-
ганской войне 1979-1989гг.».

Павел Кудасов (второй слева) с афганцами и советским 
солдатом-пограничником (крайний справа) во время 
проверки постов на трассе Самархель. 1983г.

Бывший скотник, а ныне директор районного Дома 
творчества Степан Петухов сидел за раритетным, времён 
батьки Махно, столом и о чём-то натужно думал, когда к 
нему в кабинет вошёл бывший секретарь комсомольской 
организации, а теперь преуспевающий бизнесмен Инно-
кентий Улыбин.

– Ну, что, мозги насилуешь? – поинтересовался тот, 
садясь в кресло напротив и ставя под ноги кожаный и очень 
дорогой дипломат.

– Да вот, мне тут деньжат подбросили, так я думаю, 
кому вручить премию за профессионализм. Остальные-то 
номинации у меня, вроде, расписаны, а на эту претендента 
найти не могу.

– А ну, дай-ка сюда твою бумажку, – протянул руку 
бизнесмен и, приняв от Петухова список кандидатов на 
поощрение, принялся внимательно его изучать.

– А скажи, милый друг, – произнёс он минуту спустя, – 
это каким Макаром у тебя тут оказался сторож Рожнов? 
– У него ведь обеих ног нет, а ты ему премию за бальные 
танцы выписываешь. 

– А ты вместо него в сторожа пойдёшь? – вопросом на 
вопрос ответил заведующий Домом творчества. – Сегодня 
я ему премию не дам, а завтра он развернётся на своих 
культях, и поминай, как звали. И кого ещё я на такую 
зарплату найду?

– Ну, хорошо, хорошо, – согласился Иннокентий, – а 
тракторист Пронькин что в твоём списке делает? Он ведь 
только «Шумел камыш» и знает, а когда поёт, то все думают, 
что отара овец с выпаса возвращается, а у тебя он проходит 
солистом хора.

– Э, не скажи, – не согласился с собеседником Степан 
Михайлович. – Это он, когда трезвый, как овца блеет. А ты 
бы послушал его, когда он махнёт граммов пятьсот, – не 
Пронькин, а прямо Хосе Карьерас. 

– Каррерас, – поправил Петухова образованный биз-
несмен. – Начальница отдела культуры тоже поёт, когда 
махнёт? 

– Ну, ты скажешь, – обиделся Петухов. – Она своё давно 
отмахала. Почитай, одиннадцатый десяток пошёл. Сам 
понимаешь, не отметить такую дату нельзя. К тому же она 
племянница Иван Иваныча.

– Понимаю, – вздохнул бывший секретарь комсомола, 
пробегая глазами весь список. – А что это я тут Ромки 
Сироткина из районной газеты не наблюдаю? Говорят, его 
в самой Москве отметили.

– А чего его тут наблюдать? – голос директора Дома 
творчества вдруг стал колючим и даже злым. – Он за весь 
год ни одной статейки про меня в газете не тиснул. Про 
других директоров вон в каждом номере пишут, а то и по 
две статьи за раз, а меня как будто в природе не существует. 
Нет, уж лучше я премию Маньке Ершовой отдам. Она хоть 
и дура, но «ура» на праздничных мероприятиях кричит так, 
что дух у народа захватывает.

– Да, народ – это сила, – согласился предприниматель, 
и словно поймав себя на мысли, придвинулся к самому 
лицу Петухова. – А я знаю, кому выдать премию за про-
фессионализм. 

– И кому же? – насторожился директор районного Дома 
творчества.

– Да самому себе. Можешь мне поверить – лучшего 
претендента на эту номинацию тебе во всём районе не 
сыскать.

– А ведь и верно, – слегка замявшись, почесал пятернёй 
Петухов изрядно поредевшую макушку. И, недолго думая, 
вписал в графу главной премии свою фамилию.

Рейс на Хургаду обещал быть недолгим и приятным. По 
крайней мере, так гласил рекламный проспект авиаперевоз-
чика – компании «Улёт». И первые минуты после посадки в 
самолёт вполне оправдывали мои ожидания: нигде не было 
слышно мата, никто не хватал меня от волнения за пиджак, 
а в салоне играла лёгкая приятная музыка.

Первые подозрения возникли у меня, когда бортпро-
водница стала предлагать пассажирам прохладительные 
напитки.

– Что предпочитаете: сок, минеральную воду или что-
нибудь ещё? – спросила она, останавливая возле меня 
тележку с пакетами.

– Что-нибудь ещё, – сказал я и тут же понял, что авиа-
перевозчик не обманул.

– Вообще-то у нас не полагается, – сказала бортпро-
водница, переходя на шёпот, – но для хорошего человека 
можно и постараться.

– Постарайтесь, – сказал я и сунул ей в карман пяти-
тысячную купюру. – Только принесите мне «что-нибудь» 
прямо сейчас.

– Прямо сейчас не рекомендую, – ответила девушка, и, 
незаметно уронив мне на ноги двухсотграммовую буты-
лочку с виски, двинулась дальше по проходу.

В том, что она была права, я понял сразу после того, 
как спиртное оказалось у меня в желудке. Лишь только я 
отстегнул ремень безопасности, лайнер стало болтать так, 
словно виски принял не я, а он. При этом мой горячитель-
ный напиток начал усиленно проситься наружу.

– Что случилось? – подозвал я уже знакомую мне 
стюардессу.

– Ничего страшного, – успокоила она меня. – Просто 
командир экипажа до прихода в отряд работал таксистом, 
так что рекомендую не отстёгиваться до конца полёта.

– Как таксистом? – пришёл я в ужас. – Он же нас всех 
угробит.

– Не угробит. Наоборот, вы даже представить себе не 
можете, как он лавирует между встречными лайнерами – 
настоящий ас. 

– Лавирует между лайнерами? – вытаращил я глаза. – У 
вас что, штурмана нет?

– Есть, но лучше бы не было. 
– Почему? 
– Потому что он до прихода к нам был зоотехником в 

колхозе. Вы же не хотите, чтобы вами рулил зоотехник. 
А так мы его перед взлётом напоим виски, и он до самой 
Хургады спит.

Я хотел тут же поднять скандал, но, понимая, что это 
вызовет панику среди пассажиров, сдержался и перешёл 
на злобный шёпот:

– Тогда немедленно передайте в кабину, чтобы управ-
ление взял на себя автопилот. В крайнем случае, второй 
пилот, иначе я буду жаловаться в министерство.

– Жаловаться бесполезно, поскольку кадров у нас и без 
того не хватает. А просьбу вашу я передам. Только вряд ли 
от этого вам станет лучше.

– Станет.
– Не уверена. Дело в том, что автопилот почему-то 

всегда нас вместо Хургады завозит в Анадырь. Что же ка-
сается второго пилота, то он в прошлом – военный лётчик, 
и над Сочи, где он когда-то жил, всегда делает несколько 
«бочек».

– Да что ж это за экипаж-то такой! – не выдержал я, 
вскакивая с места и уже больше не сдерживая себя. – Ко-
мандир – водила, штурман – ветеринар, бортпроводница 
– буфетчица…

– Не буфетчица, а официантка, – поправила меня 
девушка, но за поднявшимся в салоне гамом её никто не 
расслышал. Кто-то из туристов в это время уже с отчаяния 
бил морду соседу, кто-то рвался в кабину, требуя передать 
штурвал ему, а кто-то допивал остатки спиртного, полагая, 
что «всё одно помирать».

Кончилось тем, что самолёт посадили в Сочи, где меня 
высадили и оштрафовали за хулиганство. А лайнер отпра-
вился дальше в Хургаду. Или куда он там прилетит… 

СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина
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Людмила ВЕСЕЛоВа 
г.Павловск

Двери были гостеприимно 
открыты для всех. Организо-
вала и провела это нерядовое 
мероприятие директор Пав-
ловской центральной район-
ной библиотеки имени А.С. 
Пушкина Елена Конюшенко.

 Книга Сергея Луценко по-
священа 300-летней истории 
павловского Казанского храма, 
который обрёл свои подлин-
ные исторические черты со-
всем недавно, восстав из семи-
десятилетнего запустения. На 
презентацию пришли многие 
из тех, кто в своё время лично 
содействовал восстановлению 
павловской святыни.

 Три века, кажется, огром-
ный срок! Как же автору уда-
лось объять необъятное? Не 
случайно именно немалый 
объём исследовательской ра-
боты сразу же отметила вете-
ран журналистики Людмила 
Менжулина. Писатель поде-
лился своими впечатлениями 
от работы в Государственном 
архиве Воронежской области, 
Никитинской библиотеке, а 
также от встреч со многими 
прихожанами. Попутно он 
отметил, что ставил своей 
целью показать истинную 
правду далёких и недавних 
лет. Немало добрых слов ска-
зали почётный президент 
Шахматной федерации Во-
ронежской области Юрий 

Селявкин, педагог Наталья 
Олейникова, пресс-секретарь 
благочинного Игорь Животя-
гин, педагог, краевед Виталий 
Степкин, предприниматель 
Ольга Таранова, прихожанки 
Покровского храма Нина 
Делигодина, Зоя Яковенко, 
Любовь Великодченко и дру-
гие. Павловчане искренне бла-
годарили депутата областной 
думы Константина Ашифина 
за помощь в издании этой зна-
ковой для Павловска книги.

 - Поразительно то, что но-
вопавловцы, страдая от сокру-
шительных пожаров, в первую 
очередь начинали возводить 
не свои дома, а храмы Божии, 
- подчеркнула прихожанка 
Казанского храма, ветеран 

педагогического труда Нина 
Пискова.

 А ведь мы могли бы и не 
знать этого и многого друго-
го из жизни наших предков, 
если бы не поиски и находки 
Сергея Луценко! Теперь же 
очень многое стало для нас 
открытой книгой. Да, той 
самой, о которой сегодня го-
ворили люди, той самой, что 
вышла по благословению 
настоятеля Казанского храма 
иерея Максима Богомолова. 
Отец Максим обратился с 
сердечной благодарностью к 
писателю: «Хочется искренне 
надеяться, что эту незауряд-
ную книгу прочтут и оценят». 
Вспомнились слова Патриар-
ха Московского и всея Руси 

Кирилла: «Важно быть благо-
дарными потомками».

 Такие исследователи, как 
Сергей Луценко, подают нам 
пример того, как это можно и 
нужно делать в наше непростое 
время.

Слово о храме
Cигнальный экземпляр | На встречу-презентацию новой книги поэта Сергея Луценко  
«Казанский храм. Летопись трёх веков» пришли многие неравнодушные земляки

Николай ТИМоФЕЕВ

Режиссёр Никита Рак, из-
вестный воронежскому зри-
телю постановкой «Танец 
Дели», ставит пьесу Ярославы 
Пулинович «Как я стал…». 
В ней современные герои, 
современная лексика и, есте-
ственно, современные про-
блемы. Молодые ищут ответы 
на то, что их волнует, бывшая 
актриса ТЮЗа вспоминает 
театральное прошлое. Всего 
четыре действующих лица. 
Бывшую актрису играет впол-
не настоящая: ведущая актри-
са Воронежского драмтеатра, 
Заслуженная артистка России 
Надежда Леонова. Премьера 

постановки назначена на 21 
февраля.

Яркий представитель Пе-
тербургской театральной шко-
лы  Александр Баргман ставит 
одну из ранних пьес (1968) 
известнейшего и в Европе, и 
в России английского драма-
турга Тома Стоппарда «Входит 
свободный человек». Весьма 
странноватого, на первый 
взгляд, «свободного человека» 
играет народный артист Рос-
сии Валерий Потанин. Это до-
стойный подарок нашему лю-
бимому актёру  к его юбилею 
в мае 2014 года. В спектакле 
заняты Заслуженные артисты 
России Татьяна Егорова и Ва-
лерий Блинов, а также Роман 

Слатвинский, молодые актёры 
Алевтина Чернявская и Егор 
Казаченко, играющие сегодня 
главные роли в «Чайке» А.П. 
Чехова. «Свободного челове-
ка» зрители увидят в марте.

Новшеством является по-
явление в репертуаре театра 
сказки для детей, которую 
начинающие зрители смогут 
увидеть на большой сцене по 
субботам и воскресеньям в те-
чение всего сезона. Сказочное 
музыкальное представление 
«Волшебные кольца Альман-
зора» по сказке Тамары Габ-
бе ставит молодой режиссёр 
Александр Загораев. Премьера 
состоится в воскресенье, 2 
февраля.

В ожидании премьер
Культура | В Воронежском государственном  
академическом театре драмы  имени А.В.Кольцова  
идёт активная творческая работа

вести
Век Скляевской 
школы

Скляевская школа Рамон-
ского района отметила вековой 
юбилей. 

За сто лет она дала путёвку 
в большую жизнь нескольким 
тысячам выпускников. Де-
сятки из них – из по следних 
поколений уча щихся – на днях 
вновь со брались в родных 
стенах, чтобы поздравить друг 
друга и педагогов со слав ным 
юбилеем. На дне рождения 
школы было много и отлични-
ков учёбы. Стоит отметить, что 
в 2003 году в школе впервые 
появились свои зо лотые и се-
ребряные меда листы, которых 
здесь теперь растят с завидным 
постоян ством. Произошло это 
знако вое событие при нынеш-
нем директоре Татьяне Малой. 
На правах хозяйки Татьяна 
Алексеевна привечала и уго-
щала дорогих гостей, которые 
пришли с цветами и подарка-
ми. А хо рошее настроение всем 
дари ли ансамбль «Россияноч-
ка» Скляевского сельского 
Дома культуры, школьная 
команда КВН и ученики, ко-
торые подготовили задорные 
песни и красивые стихи.

Песни в честь  
освобождения 

Годовщине освобождения 
Воронежа от фашистских за-
хватчиков была посвящена про-
грамма клуба любителей музыки 
«На романтической волне», 
показанная в Специальной го-
родской библиотеке искусств 
имени А.С.Пушкина. 

Собравшиеся люди стар-
шего поколения пригласили 
школьников Ленинского райо-
на. Юные воронежские арти-
сты читали стихи, пели песни. 
Затем выступили народные  
коллективы – академический 
хор ветеранов и мужской во-
кальный ансамбль «Камер-
тон», которые существуют при 
КДЦ «Левобережье». 

Галина Рохмин,  
Василий ЧеРноусоВ. 

ДОбрые ДелА

Татьяна ЮШКИНа

Необыкновенно тёплая 
атмосфера царила в Верхне-
мамонской школе-интернате 
холодным январским днём. 
Скейтборды, ролики, книги, 
одежду, мобильные телефоны 
и другие подарки привезли 
ребятам настоятель Свято-
Митрофановского храма, 
председатель Попечительско-
го совета школы отец Сергий 
(Чибисов) с матушкой На-
деждой.

П о д а р к и  д л я  д е т е й -
сирот были приготовлены 
по ходатайству Воронежско-
Борисоглебской епархии. Каж-
дый свёрток красиво упакован 
и подписан, потому что в каж-
дом – именной подарок, кото-
рый ребёнок заказал неведомо-
му дарителю ещё осенью. 

- Кто приготовил для вас 
эти подарки - мы не знаем, - 

обратилась к воспитанникам 
матушка Надежда. - Но можно 
с уверенностью сказать: это до-
брые и неравнодушные люди, 
которые не просто исполнили 
ваше заветное желание, а в 
каждый подарок вложили 
частичку своей души, чтобы 
согреть вас своим теплом.

Юра Сарычев сразу надел 
новенькую, с блестящими за-
мочками куртку, и не снимал 
до конца встречи. Дима Мерз-
ляков получил желанный 
скейтборд. Женя Гребенщиков 
не расставался с новеньким 
сотовым телефоном. 

Батюшка пожелал всем 
здоровья, помощи Божией и 
дал наставление всегда по-
могать друг другу. А потом 
ребят ждало сладкое угоще-
ние от отца Сергия и матушки 
Надежды — они привезли 
школьникам к чаю вкусные 
торты.

Всегда помогать друг другу
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Купим долги
организаций

Тел. 89155878851, 8(473)222-05-67.
Реклама

Памяти 
Владимира Петровича

КучероВа
04.02.2014 г.  исполнится 40 дней, как ушел из жиз-

ни наш дорогой, любимый муж, папа и дедушка.
Светлая память о нем останется в наших сердцах 

навсегда. 
Просим всех, кто знал его и помнит, помянуть в этот 

день вместе  с нами.
Жена, дети, внуки.

тОрГи
04.03.2014г. с 11.00 до 12.00 по адресу: г.Воронеж, 

ул.Ломоносова, д.20, будут проведены торги и подведены 
итоги торгов. Предметом торгов являются: жилой дом по 
адресу: г.Воронеж, ул.Ломоносова, д.20, кадастровый 
№ 36-36-01/168/2007-452. Право собственности за-
регистрировано 13.05.2008г., земельный участок по 
адресу: г.Воронеж, ул.Ломоносова, д.20, кадастровый 
№ 36:34:06 03 030:0017. Право собственности зареги-
стрировано 13.05.2008г. Имущество находится по адресу: 
г.Воронеж, ул.Ломоносова, д.20. Телефон: 8-920-407-
44-44, звонить строго с 10.00 до 12.00 в рабочие дни. 
Ознакомление с недвижимостью и документами, подача 
заявки, оплата задатка производятся в период с 10.00 
04.03.2014г. до 12.00 04.03.2014г. по адресу: г.Воронеж, 
ул.Ломоносова, д.20. Договор о задатке заключается в 
порядке, определённом Гражданским кодексом РФ. Не-
медленно по окончании торгов составляется протокол. 
С победителем торгов в течение 10 суток заключается 
договор купли-продажи недвижимости, и передаётся по 
акту недвижимость.

Торги проводятся в форме аукциона. В 11.00 
04.03.2014г.  по месту проведения торгов ведущий торгов 
объявляет начальную цену. После объявления участником 
торгов своей цены покупки ведущий торгов считает до 
трёх. За это время другие участники торгов вправе пред-
ложить более высокую цену, и с этого момента ведущий 
торгов вновь считает до трёх. Если до произнесения веду-
щим числа «три» никем из участников не будет предложе-
на более высокая цена, торги считаются законченными, 
а цена продажи – согласованной. Победителем торгов 
будет признано лицо, предложившее наивысшую цену 
покупки.                                                                               Реклама.

Не зарплатой единой
Отчасти это объясняется 

большой плотностью автомо-
бильных дорог. 

Однако ситуация, пред-
полагает Владимир Ведрин-
цев, и в этом вопросе должна 
улучшиться: в 2014 году за 
счёт средств федерального и 
областного бюджетов планиру-
ется провести дополнительное 
оснащение каждой районной 
больницы, создать  не только 
региональный травмцентр в 
ВОКБ №1, но и  семь межрай-
онных, а также дооснастить 
современным оборудованием 
Центр медицины катастроф.

…В президентском Указе 
№606 определены параметры 

ожидаемой продолжитель-
ности жизни в стране к 2018 
году. Для Воронежской области  
установлено целевое значение: 
70 лет 6 месяцев. Данные де-
партамента здравоохранения 
говорят о том, что в нашем 
регионе происходит улучшение 
этого показателя. К примеру, 
в 2010 году продолжитель-
ность жизни составляла 69 лет 
5 месяцев,  в 2012-м -  70 лет 
8 месяцев.  Статистические 
данные за 2013 год ещё не обоб-
щены Росстатом, но  Владимир 
Ведринцев считает, что этот 
показатель  будет лучше. 

Было бы большим преуве-
личением считать, что в нашем 
регионе сведены до минимума  
факторы, сдерживающие рост 

продолжительности жизни. 
Да, соглашается руководитель 
департамента здравоохранения. 
Как и во всей стране, у нас то 
и дело фиксируется позднее 
обращение за медицинской 
помощью, прочно прописались 
низкий уровень личной ответ-
ственности за своё здоровье и 
неправильный образ жизни. 
Чтобы изменить ситуацию, в 
области готовится к реализации 
в 2014 году масштабный меж-
ведомственный проект «Живи 
долго!», направленный именно 
на мотивацию населения к здо-
ровому образу жизни.

Остаётся предположить, что 
проект с таким замечательным 
названием будет дополнен 
решением тех задач, которые 

Владимир Путин определил в 
своём Послании в связи с не-
удовлетворительной реализа-
цией в России майских указов. 
Как базовый вопрос Президент 
назвал переход к страховому 
принципу в здравоохранении. 
Кроме того, особый акцент не-
обходимо сделать на развитие 
системы профилактики. В 
течение трёх лет надо сформи-
ровать условия, чтобы делать 
в полтора раза больше высо-
котехнологичных операций, 
чем сейчас. Нужно возрождать 
традиции милосердия…

Наряду с повышением зар-
плат,  подчеркнул Президент 
РФ, всё-таки нужно реализо-
вать целый комплекс других 
мер, чтобы все задачи были вы-

полнены. При этом, говорит он, 
не  следует забывать, что взят 
курс на борьбу с коррупцией, 
и пора кончать с  мздоимством 

медработников, причём как в 
поликлиниках, так и в стацио-
нарах. Думается, это  касается 
и Воронежской области.

Когда верСТалСя номер
Как стало известно «Коммуне», первый заместитель председателя 
правительства области Владимир Попов доложил губернатору о 
ходе выполнения майских Указов Президента РФ в 2013 году. В 
здравоохранении, образовании, соцзащите и культуре, подчеркнул 
он, регион достиг целевых показателей, определённых федераль-
ным центром. 
На встрече речь шла и о перспективах развития социальной сферы 
в 2014 году. В частности, обсуждались мероприятия, направ-
ленные на укрепление её материально-технической базы. Глава 
региона  заявил, что и впредь будет держать на личном контроле 
вопрос  качества  и доступности услуг в социальной сфере, однако 
поручил разработать и действенные механизмы независимого 
контроля со стороны общественности. 
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В Воронежской городской библио-
теке имени Г.Н. Троепольского про-
ходит выставка художественной фото-

графии члена фотоклуба «Экспресс», 
фотожурналиста петропавловской 
районной газеты «Родное Придонье», 
неоднократно публиковавшего свои 
замечательные снимки в «Коммуне» 

и «Воронежской неделе», Александра 
Бровашова. 

Всё своё свободное время Алек-
сандр Фёдорович отдаёт изучению 
природы, поэтому ему как никому 

другому удаётся воплотить на фото-
графиях многообразие и уникаль-
ность окружающей среды. Гуси, 
лебеди, журавли и даже дикие кабаны 
на его снимках не только не лишены 

обаяния и привлекательности, они 
ещё с достоинством «позируют» 
перед объективом камеры фотоху-
дожника и натуралиста Александра 
Бровашова.

Мир живой природы

михаил вязовой

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя
Просто так не оставят

Уголовные дела по фактам смерти 
рядовых Павла Калинина и Ильи Моро-
зова возбуждены военным следственным 
отделом Следственного комитета РФ по 
Подольскому гарнизону.

23 декабря минувшего года в инфек-
ционное отделение ФГКУ «1586 военный 
клинический госпиталь» Минобороны 
России был госпитализирован военнослу-
жащий войсковой части 41516 рядовой Па-
вел Калинин с диагнозом «двусторонняя 
пневмония», сообщает Главное военное 
следственное управление Следственного 
комитета РФ. 

Восьмого января текущего года в этот 
же госпиталь был доставлен военнослу-
жащий учебного центра (по подготовке 
младших специалистов автобронетанко-
вой службы, из Острогожска) Омского ав-
тобронетанкового инженерного института 
филиала «Военной академии материально-
технического обеспечения имени гене-
рала армии А.В. Хрулёва» рядовой Илья 
Морозов с диагнозом «внебольничная 

пневмония верхней доли левого лёгкого 
нетяжелого течения». 20 января 2014 года 
оба военнослужащих, несмотря на прово-
димую комплексную терапию, скончались 
в лечебном учреждении. 

Итак, по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 293 УК РФ 
(халатность, повлекшая по неосторож-
ности смерть человека), возбуждены два 
уголовных дела.

Анастасия ГАрИнА.

Электрики газ «вырубили»
Из-за оплошности энергетиков девять 

сёл Рамонского района несколько часов 
оставались без газа.

Электромонтёры одной из воро нежских 
фирм при установке электроопор в садо-
водческом товари ществе «Надежда» в селе 
Ивницы повре дили трубу газопровода. 
В результате аварии без газа оказались 
жители Ив ниц и соседних сёл Ступино, 
Нелжа. Позже на период ремонта была 
временно прекращена подача газа в де-
вяти населённых пунктах — отключены 
850 абонентов. На месте аварии работали 

дежурные бригады местных газовиков, а 
также специалисты из соседних районов. 
В результате общими усилиями авария 
была лик видирована, и газоснабжение 
было возобновлено. Сотрудники ОМВД 
России по Рамонскому району проводят 
расследование по факту аварии.

У липецкого бизнесмена 
украли машину 

47-летний предприниматель из Липец-
ка проездом заехал в гипермаркет строи-
тельных и отделочных материалов, что 
в Рамонском районе. Свой автомобиль 
«Мицубиси Паджеро-спорт» он припар-
ковал на территории стоянки. 

Когда мужчина вышел из здания торго-
вого центра с покупками, то свою иномарку 
на парковке не обнаружил. Оснащённый 
сигнализацией автомобиль стоимостью  
1, 35 миллиона рублей угнали. Правоохра-
нительными органами возбуждено уголов-
ное дело по ст. 158 УК РФ ч. 3 (кража), 
ведётся розыск преступников.

Алина БАртЕнЕВА.

Спортивная панорама
воронеж  и  область

не щекотать нервы
Волейбольный клуб «Кристалл» отчаянно борется 

за то, чтобы поскорее покинуть «подвал» турнирной 
таблицы. Пока наша команда занимает предпоследнее, 
11-е, место. Из высшей лиги «А» в этом сезоне напрямую 
вылетает одна команда, но ещё двум худшим коллекти-
вам предстоит участие в переходном турнире. Чтобы не 
щекотать нервы себе и своим болельщикам, «Кристаллу» 
по итогам сезона нужно занять место не ниже 9-го.

В очередном туре подопечные Вячеслава Зайцева при-
нимали на своей площадке одного из лидеров и кандидата 
на повышение в ранге - «Динамо-ЛО» из Ленинградской 
области. В первом поединке, несмотря на все старания, 
воронежцы уступили в трёх партиях. Однако в ответном 
матче игрокам «Кристалла» удалось добиться, казалось 
бы, невозможного и одолеть сильного соперника.    

Матч не состоялся
В минувший четверг в Таганроге должен был состояться 

очередной матч гандбольной суперлиги между командами 
«Факел-ТКЗ» и «Энергия». Но погодные условия сыграли 
с «энергетиками» злую шутку. В эти дни в Ростовской об-
ласти сложнейшие погодные условия: не только жгучие 
морозы, но и обильные осадки. На подъезде к южному 
городу образовалась огромная пробка. Делегации во-
ронежской «Энергии» так и не удалось «пробиться» в 
Таганрог на автотранспорте, а приобрести в кратчайшие 
сроки билеты на самолёт оказалось тоже нереальным. 
Руководство клуба оперативно известило чиновников из 
Федерации гандбола России и принимающую сторону о 
сложившейся ситуации. Однако коллеги воронежцев из 
Таганрога не пошли нашей команде навстречу и отказа-
лись переносить игру на более поздний срок, и «Энергии» 
было засчитано поражение со счётом 0:10. Напомним, что 
это уже второе техническое поражение нашей команды в 
этом сезоне. Ранее неразбериха с переносами заверши-
лась для «Энергии» несыгранным матчем с «Чеховскими 
медведями».    

неудачный выезд
Продолжает свои выступления в первенстве Мо-

лодёжной хоккейной лиги фарм-клуб «Бурана» - ХК 
«Россошь». Визит в Ярославль в гости к «Локо-Юниору» 
завершился для «Россоши» форменным разгромом - 6:0. 
Совсем недавно мы уже писали об экзотической команде 
«Платина-Кишинёв», представляющей Молдавию, при-
нимающую гостей в столице непризнанной республики 
Приднестровье и не имеющей в своём составе ни одного 
игрока с молдавским паспортом. Так вот, на условно 
«своём» льду «молдавской» хоккейной дружине удалось 
взять у фарм-клуба «Бурана» убедительный реванш за 
поражение в Россоши - 6:1.

Ну а заключительный матч выездной серии против 
команды «Беркуты Кубани» не состоялся из-за тех же 
пресловутых погодных условий. Но в этом случае россо-
шанцам не записали техническое поражение, а перенесли 
встречу на более поздний срок.    

самые быстрые – фавориты
Первым турниром по скалолазанию в новом году 

стал чемпионат Воронежа, в котором участвовали как 
начинающие спортсмены, так и члены сборной России. 
В соревнованиях, прошедших в двадцатый раз, приняли 
участие около девяноста скалолазов из Воронежа, Мо-
сквы и Липецка, а посвящены они были Дню освобожде-
ния города от немецко-фашистских захватчиков.  

Организаторы турнира разделили участников на две 
группы: класс «А» (спортсмены не ниже второго разряда) 
и «В» (не выше второго разряда). 

В дисциплине «трудность» (класс «А») первые места 
заняли фавориты чемпионата, члены сборной России 
воронежцы Евгения Маламид и Михаил Черников. 
Маламид оказалась единственной спортсменкой, кто 
полностью преодолел финальную трассу. Да и Черников 
не оставил сомнений в своём превосходстве над сопер-
никами, опередив серебряного призёра Павла Чудинова 
на шесть перехватов. В дисциплине «скорость» (класс 
«А») золотые медали завоевали бронзовая призёрка 
первенства Европы-2013 Варвара Шаталова и чемпион 
Воронежа-2013 Павел Чудинов.

В классе «В» победителями чемпионата Воронежа-
2014 стали Светлана Ломова и Максим Полуднев - в 
«трудности», а также Ксения Богомолова и Сергей Рол-
дугин из Липецкой области - в «скорости».

Лучший – канадец из Воронежа
Лучшим защитником минувшей недели в высшей 

хоккейной лиге признан недавний дебютант «Бурана» 
канадец Тодд Перри. Этот игрок дебютировал в нашей ле-
довой дружине во встрече с ХК «Липецк», и… не произвёл 
должного впечатления. Но уже на послематчевой пресс-
конференции опытный наставник «Бурана» Виктор Се-
мыкин так отозвался о канадском легионере: «Перри не 
так плох, как это могло показаться в его первой игре. Он 
габаритен, хорошо выбирает позицию, не передерживает 
шайбу. Я в него верю. Давайте не забывать о том, что это 
была первая игра Тодда в сезоне после травмы».

Перри перебрался в «Буран» из клуба КХЛ - «Адми-
рал» (Владивосток), где из-за травмы не имел постоян-
ного места в основном составе. В России же воспитанник 
школы хоккея Торонто уже три года. До этого он выступал 
за пермский клуб «Молот-Прикамье» и карагандинскую 
«Сарыарку». Это первый канадский легионер за всю 
историю воронежского хоккея.

Тем временем в минувший четверг «Буран» провёл 
матч в Кондопоге с местным клубом «ВМФ-Карелия», 
который завершился победой гостей со счётом 3:1.

Леонид ХрУЩЁВ.
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Канадец Тодд Перри №5 подтверждает свой класс.
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